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科技部中部科學工業園區管理局 函 

受文者：如正、副本 
發文日期：中華民國108年3月29日 
發文字號：中環字第1080006817號 
速別：普通件 
密等及解密條件或保密期限： 
附件：如主旨 

主旨：檢送108年3月19日「中部科學工業園區后里園區（后里農

場及七星農場）環境保護監督小組108年第1次會議」紀錄

1份，請查照。 
正本：盧委員重興、鄭委員曼婷、林委員俐玲、陳委員建隆、江委員鴻龍、王委員俊

欽、彭委員彥彬、賴委員同一、周委員琇茹、郭委員明洲、楊委員春明、黃委
員金益、陳委員輝、陳委員麗涓、李委員文亮、廖委員明田、馮委員詠淮、洪
委員正義、陳委員季媛、謝委員佳玲、施委員文芳 

副本：臺中市政府環境保護局、臺中市后里區公所、臺中市大安區公所、臺中市后里
區農業與環境保護協會、台灣世曦工程顧問股份有限公司、艾奕康工程顧問股
份有限公司、中欣行股份有限公司、富聯工程顧問有限公司、投資組、工商
組、營建組、建管組、環安組(均含附件) 

局 長 陳銘煌 
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科技部中部科學工業園區管理局后里園區（后里農場及七星農場） 
環境保護監督小組 108 年度第 1 次會議  會議紀錄 

壹、 時 間：108 年 3 月 19 日（星期二） 下午 2 時 

貳、 地 點：中科后里園區辦公室會議室 

參、 主  席：盧重興委員主持 

肆、 出席單位及人員：詳如簽到單 

伍、 主席致詞：略 

陸、 報告事項：略 

柒、 委員意見： 
 

一、鄭曼婷 委員 

（一）107 年度后里農場污水處理廠放流水導電度仍高居不下，且較

105 年度的數據明顯增加，導電度增加是否全歸於用水回收率

的提升，宜持續分析追蹤。 

（二）P.1-1 后里農場已完成污水處理廠生活污水收集處理配合設施工

程，竣工日期較開工日期早，是否有誤，宜修正。 

（三）P.4-15 自 107 年第 4 季起七星農場南北側共增加四點監測

PM2.5，未來 PM2.5的監測是否與 TSP 和 PM10同步採樣，以利

與歷次測值比較。 

二、林俐玲 委員 

（一）電導度上升之原因，說明因製程用水回收率提升之故，如何達

成兩者之平衡，應加以探討。 

（二）七星農場地下水質（放流專管沿線）HLDP-MW9 之電導度，

硝酸鹽濃度有偏高之現象，請查明原因。 



 2

三、王俊欽 委員 

（一）感謝計畫執行及承辦同仁之辛勞，但報告之撰寫與校對應更嚴

謹。如 1-1 頁中后里農場之公共工程第 15 項及 27 項之竣工日

期皆較開工日期早，表示有誤植。 

（二）2-4 頁第 4 點有關溶氧部分，承攬單位以環保署接近 6 個月之

水質監測結果，證明水溫較高時，亦有溶氧值較高情形；雖然

溶氧監測會有諸多的干擾，28.2℃與 28.1℃監測到 9.7 mg/L 與

7.9 mg/L 跳動範圍亦大，是否有其他因素造成。另外可否提供

監測溶氧之溶氧計多久保養一次或多久進行校正。 

（三）后里農場、七星農場有關水域動物監測部分應是一樣的，可是

后里農場多了出水口下游，由於是一樣的，是否在七星農場的

部分就不需要再重複內容，只要撰寫參考后里農場水域動物監

測內容所述。另外會議資料之陳述是以五年結果陳述，但簡報

是以 1 年結果陳述，所以是否需統一或者會議資料 1 年或 5 年

皆呈現。 

四、陳建隆 委員 

（一）本季綠 4 地下水 SS 濃度為 430 mg/L 較往年顯著增加應注意。 

（二）地下水質 NO3
-濃度應以 NO3

--N 呈現並與法規比較（NO2
-若有

也一樣）。 

（三）P.3-76 107 年第三季（8/8）流量 259.8 cmm 與 P.4-57 107 年第

三季（8/10）流量 3.0 cmm。前者為歷年最高，後者為歷年最

低，合理？建議蒐集附近降雨量。另外，七星農場放流水質之

流量為何？ 
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（四）本季 PO4
3-（374 mg/L）遠高於上季（39 mg/L）之濃度，原因？ 

（五）另外，根據友達報告目前已經有一半源頭減量，但並未呈現在

放流水質，原因？如果資料足夠，應呈現 PO4
3-之改善前後質量

平衡。 

五、江鴻龍 委員 

（一）應請說明 P.5-3 107 年第 4 季之 Data 缺漏，應請補正。 

（二）有關磷酸鹽排放議題，目前放流水雖然沒有管制，但建議仍應

本著 CSR 規劃減少排放之控制技術及廢棄物資源化之通路。應

有期程降低污染排放。 

六、彭彥彬 委員 

（一）報告 4-30，噪音振動監測成果之 L 日、L 晚、L 夜之量測 Leq時段

為何？建議述明於表之註解中。 

（二）報告 4-30，”噪音超標期間三豐路車流量並無明顯增加”…是否

有數據佐證，若有建議附至文中。 

（三）107 年第 4 季監測結果摘要中，提及磷酸鹽於專管出水口有偏

高情形，建議加上數據量化。 

七、賴同一 委員 

（一）台中市政府發布之三年調查報告「空氣污染物 PM2.5 環境調查

及健康風險評估」，提及后里區空氣中致癌物濃度屬中市危險

區，該調查報告內容請台中市環保局於本會議上說明致癌物來

源，避免民眾惶恐。另請管理局持續執行園區廠商煙道抽測。 

（二）前次會議（107 年第 4 季）后里區農業與環境保護協會代表陳
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欽全委員有出席，為何本次無出席。 

八、郭明洲 委員 

（一）七星農場租借花博使用之停車場，鮮少有人使用，反觀觀光客

車輛多停於園區周邊道路，針對觀光客停車造成民眾不便部

分，請台中市政府加強管制。另美光公司員工及下包廠商車輛

停放於三豐路上恐造成民眾交通安全疑慮，請美光公司宣導員

工停放於廠內停車格或租用停車場內。 

（二）花博空品監測車停放位置並未接近花博園區，故監測結果多符

合標準。請台中市政府重新審視空品監測車停放位置。 

（三）監測結果均說明不受影響，但民眾確實受到噪音及交通干擾，

請持續執行監測，並適時關注后里地區污染源變動情形，是否

有新增污染源（空氣污染、噪音…等）。另請台中市政府邀請之

街頭藝人表演時段應考量居民作息。 

（四）3 月 16 日台中市政府發布之「空氣污染物 PM2.5環境調查及健

康風險評估」，全市 29 區八個一級致癌物污染濃度最高的前七

名包括后里區，為中科后里園區所在地。請中科全力督導園區

廠商做好防制、減量，盡企業社會責任。 

（五）美光公司白煙明顯，里內民眾頻頻反映，請說明。 

（六）啟明學校南側大山路水溝臭氣沖天，台中市政府僅以塑膠布覆

蓋，臭味問題依舊未解決。 

（七）建議園區廠商夜間煙道抽測時間提早至 8 點，另不應需等候廠

商通報後方才進入。 
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九、馮詠淮 委員 

（一）美光公司很有誠意在處理里民意見，但車輛至今都無減少。后

科路及后科南路均無車輛亂停情形，但三豐路則有停車亂象，

開車門造成車禍事故增加，是否可設立告示牌，請園區廠商員

工將車輛停至園區停車場。否則最壞打算為申請劃紅線，禁止

停放車輛。 

（二）今年乾旱問題嚴重，農民無水灌溉，災損無處求償。無水時大

家應共體時艱，惟中科都無相應之減水策略。 

（三）中國醫健檢 DM 內容中說明后里居民均可免費檢測血中重金屬

及流病調查，惟流病調查有人數限制但沒有說明清楚，這樣的

DM 易造成民眾混淆。該 DM 已在 Facebook 傳開，嫁禍里長吃

案。建議流病調查交由里長們處理，不應公開。 

（四）台中市環保局「空氣污染物 PM2.5 環境調查及健康風險評估」

提及之致癌污染物非屬園區產出，是由后里區其他固定污染源

影響，屬背景污染，但是否可能園區排放之物質與區外固定污

染源排放之物質交互作用後產生對人體有害物質。 

十、楊春明 委員 

（一）三豐路車輛無處可停後，都停在三泉巷及甲后路一段 136 巷，

且遺留許多垃圾，巷內垃圾均由志工服務，中市清潔隊不負責，

此情形造成許多困擾，影響民眾生活品質及安全。請管理局輔

導園區包商車輛停放問題，開放后科路及后科南路，若要停放

於巷內請守規矩，後續辦理情形請適時回覆。 

（二）甲后路一段 136 巷靠近后科南路處，路面破損，請管理局協助
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鋪設。 

十一、黃金益 委員 

（一）九甲三路起至后科路路面破損，遇下雨天積水，行駛車輛、機

車容易打滑，懇請 貴局能重鋪柏油。 

（二）三豐路雙側路邊停放車輛過多造成路過車輛危險且恐懼感，懇

請 貴局勸導車輛停放 P1 停車場，且劃黃線或紅線，謝謝！ 

十二、廖明田 委員 

（一）希望中科，后里區農業與環境保護協會原委員席次予以保留，

不可以拿掉。 

（二）中科和農田水利會做水權的分配，我建議中科不要拿后里圳和

內埔圳的水權，因后里區的農民在農作期間用水量很大，蔬菜

和花用的水很大。請中科和農田水利會調度，盡量不要拿后里

的水權，拿別條水圳的水權。 

十三、臺中市政府環境保護局 

（一）P.4-11 有關 103 年第 2 季說明內容檢附圖示為 103 年 10 月 13

日~14 日，和 P.4-12 103 年第 4 季說明內容旁之附圖 103 年 4

月 10 日~11 日有誤繕情形。 

（二）107 年第 4 季監測結果尚符合標準，惟近 5 年 O3頻有超標情事。

針對 O3監測結果請分析其前驅物種（如 NOX、VOCs）之影響，

作為未來管制參考。 

（三）另自 107 年第 4 季起各監測點已開始執行細懸浮微粒（PM2.5）

監測，惟本案所附資料（P.3-16）並未檢附 107 年第 4 季 PM2.5

監測之結果，請補充說明此部分，並請持續監測掌握監測狀況。 
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（四）依所附資料監測結果 107 年第 4 季地下水部分點位錳、鐵超過

監測標準，雖推估為環境背景，但請持續依規辦理監測。 

（五）園區產出之廢棄物請依規妥處。 

（六）臺中市政府環境保護局在此補充說明，為監測花博園區上下風

處空氣品質變化情形，臺中市政府分別於正隆紙廠及后里污水

廠 2 測點放置空氣品質監測車，並自花博開始（107 年 11 月 3

日起）開始監測。 

 

捌、 綜合答覆說明 

一、 空氣品質及交通監測點位是依據環評之環境監測內容執行，而本季

新增一點交通測點係為因應花博活動，此為自主監測，並與既有測

點合併進行分析報告。 

二、 美光二廠停車場於 2 月底至 3 月初方才啟用，目前美光公司已勸導

員工以停放於美光停車場優先，亦請保全於園區週邊巡視，避免員

工車輛停放於三豐路。 

三、 美光公司白煙問題為該公司冷卻水塔白煙，逢低氣壓、氣溫偏低及

濕氣偏高時，易有明顯水氣，非煙道排放所致。 

四、 血液中重金屬之檢查，係須符合后里區及大安區流行病學收案條件

且 40 歲以上及居住 5 年以上居民才可參與，且后里區 480 人，大安

區 120 人。中國醫健檢 DM 內容，本局後續將洽中國醫執行團隊瞭

解。本局辦理之流行病學調查已將馮里長疑慮納入考量，將背景污

染源及園區廠商納入分析。 

五、 有關台中市環保局「空氣污染物 PM2.5環境調查及健康風險評估」報

告，因新聞提及內容較為簡易，本局後續將瞭解報告內容。報告中

提及之七種致癌物，部分係原自然環境中已有（如砷為地殼元素），
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鎘、鎳及戴奧辛則非屬園區煙道特徵物質。另建請監督小組里長委

員持續參與執行煙道不定期檢測。 

六、 中部地區水情由中水局統一調配，每年水利署均召開會議訂定管理

策略，中科亦配合辦理執行各階段減水措施，本園區目前已減量標

的用水 5%。中科后里園區目前使用水源為自來水，並無使用農業用

水。 

七、 針對三豐路兩側禁止停車問題，本局下週將與台中市交通局進行會

勘，並邀請里長會同。園區廠商於建廠時期均要求規劃足夠的停車

位，至美光公司近期擴廠，目前也有評估是否增建停車位之需求。 

八、 中科補助道路維修事宜，建議各里統計園區內需重鋪路段，並請區

公所統一彙報本局後再依經費補助辦法規定辦理。 

九、 有關本屆監督委員遴聘，本局已於 107 年 10 月 15 日公告徵求推薦

專家學者事宜。至廖明田委員，係為后里區農業與環境保護協會創

會會長，且農會推薦為專家學者委員（惟與設置要點所定要件不

符），經依后里園區（后里農場及七星農場）環境保護監督小組設置

要點及本局評估後，聘請廖明田為后里區農業與環境保護協會代表

出席本監督小組會議。 

 

玖、 會議結論 

一、 請中科管理局協助有關單位解決三豐路停車問題。 

二、 有關反映之甲后路及九甲二路到后科路道路路面議題，請中科管理

局與區公所及里長們協商是否彙整運用年度申請之補助地方建設計

畫進行改善，以發揮綜效。 

三、 有關委員健康風險相關意見，請納入 108 年流行病學調查參考。 

 

壹拾、 散會：下午 5 時 00 分 
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